

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, martes 2 de Julio 1901.

N.º 6.002

SECCION POLITICA

Después del juicio

De toda la eternidad venía el Ser Supremo complaciéndose en sus soledades. ¿Cómo, cuándo, por qué surgió en el Espíritu infinito la idea de la creación? ¿Qué motivo pudo determinar que fuera un momento ese mundo que nunca antes fué y nunca después será? ¿A qué ese Universo cuya vida, por más que se dilate en inmensidades de siglos, llenará apenas un instante fugitivo en la inmortalidad del eterno solitario del cielo?

¡Quién sabe! ¡Ello así lo cuentan! En un instante indivisible del infinito tiempo, la mente divina concibió el plan y la voluntad absoluta se determinó á ejecutarle. Entonces se realizó el gran milagro. De nada se hizo todo. A impulsos de la voz creadora surgieron el espacio, la materia, la fuerza y la forma. Los mundos llenaron la extensión vacía. La luz iluminó los ámbitos; el calor vivificó á los seres. La vida nació en el seno de lo inorgánico. Sopló Dios y apareció el alma.

Tiene el aislamiento sus inconvenientes, pero también sus ventajas. La creación fué para su autor motivo de grandes preocupaciones y cuidados. El hombre sobre todo le dió muchos disgustos. La primer pareja humana le salió desobediente. Eligió como suyo á un pueblo y le resultó díscolo, infiel, corrompido, idólatra. Envió á su propio hijo para redimir á los humanos del pecado y la redención alcanzó á muy pocos y los humanos siguieron pecando. Luego vinieron el progreso, las revoluciones, la ciencia, el descreimiento. La santa Iglesia de Dios sufrió muchas tribulaciones. Bien es verdad que, en compensación de tamaños sinsabores, los hombres dieron á su divino creador el espectáculo de tantas y tales tonterías, que más de una vez en el trans-

curso de los siglos la faz del Altísimo se desarrugó y de sus labios brotó la risa, sin ser parte la propia voluntad omnipotente á contenerla.

Aun no fué el de la impiedad el mas triste de los espectáculos que el mundo ofreció a su autor. Dominando el «hosanna» de sus sacerdotes, mezclado y confundido con el holocausto de los fieles, llegó incesantemente á sus oídos el inmenso gemido que exhala la creación entera, el bárbaro clamor de la cruel batalla de la vida, el grito del dolor, la queja de la opresión, el sollozo del infortunio, el rugido de la desesperación y el estertor de la agonía. Oyó llantos, blasfemias, maldiciones, conjuros, ruegos, alaridos, ruidos de cadenas y rechinar de dientes. El mal entero de lo creado, toda la abominación de la existencia, se alzó hasta su trono inmortal como una protesta y un lamento. ¡Cuántas, cuántas veces, en la larga duración de las edades, el artífice del Universo, conmovido por el inmenso infortunio de los seres, contemplando la desdichada condición de sus criaturas, á fuer de sabio, á fuer de santo, a fuer de misericordioso, á fuer de justo, se habrá sin duda arrepentido de su obra!

Todo acaba en el mundo, el mundo inclusive. Apareció por fin la aurora del día anunciado, del día temido, del día de la justicia, de la ira, de la expiación y del juicio. Todos los culpables de haber vivido comparecieron como reos en el valle de Josafat. El juez ocupó el estrado. Abrióse el juicio oral y público. Ofició el diablo de fiscal y el ángel guardián de abogado. Uno á uno todos los humanos fueron desfilando ante el temido tribunal. Largo, muy largo tiempo duraron los debates forenses. Mas pronunciada al cabo la inapelable sentencia, dióse al mundo por finiquitado, pasando á sus respectivas y perdurables moradas los santos y los réprobos.

Una vez ultimada la liquidación definitiva de la vida, plugo

á Dios contemplar el resultado. Y he aquí lo que vió. Allá arriba, en inconmensurables alturas, un puñado de justos gozaba la beatitud, un tanto monótona, de la paz y bienaventuranza eternas. Allá abajo, en el insondable abismo, la inmensa, la prodigiosa muchedumbre de los condenados se retorció desesperada entre tormentos sin nombre que nunca deben acabar. Y entre el cielo y el infierno, el Universo, vuelto al caos, aparecía informe, monstruoso, oscuro, frío, desolado, como un enorme cementerio de mundos muertos.

De nuevo resonó potente por las huecas concavidades del vacío la voz augusta á cuyo mágico conjuro la creación un día saliera de la nada. Y aquella voz decía:

—Pues, señor, bien pensado, la verdad es que he hecho un pan como unas hostias.

ALFREDO CALDERÓN.

SECCION DE NOTICIAS

PREVISIÓN NACIONAL

La cuestión del Mediterráneo

En el Mediterráneo occidental están interesadas España, Francia, Inglaterra é Italia. Nosotros, porque aun cuando es muy limitada nuestra fuerza marítima, tenemos el puerto no muy moderno de Cartagena y dos posiciones estratégicas inapreciables en Mahón y Ceuta.

Inglaterra posee Malta y Gibraltar, completamente transformada en base de operaciones modernas; Francia ha formado un triángulo estratégico con tres vértices: Tolón, Bizerta y Orán; Italia tiene otro cuyos vértices son Spezia, Messina y Maddalena.

Es, pues, seguro que entre estas cuatro potencias habrá de ventilarse la magna cuestión del Mediterráneo, y no debemos hacernos ilusiones respecto á que podamos influir en su resolución si no demostramos, por lo menos, tener plena conciencia de la importancia de nuestra posición.

Mahón ha tenido siempre una grandísima importancia estratégica, y si nosotros no la defendemos sería muy fácil su ocupación por parte de los que á todo trance quieren predominar en el Mediterráneo, porque Mahón tiene una importancia decisiva para el equilibrio del Mediterráneo occidental. Cartagena viene á completar la pujanza española, y los Gobiernos deben tenerlo muy presente ante las complicaciones que se avecinan. De Ceuta cabe decir lo propio.

Respecto al papel que puede desempeñar Francia en el equilibrio del Mediterráneo, no hay más que considerar que ahora mismo comienzan sus dos escuadras las maniobras que han de completar el conocimiento exacto de la eficacia naval de sus puertos estratégicos en combinación con una poderosa flota de guerra.

El almirante Gervais, generalísimo de las fuerzas navales de Francia en los actuales momentos, se dispone á hacer sobre el terreno, es decir, en pleno Mediterráneo, el estudio práctico de los elementos aprovechables para el día de un conflicto. Las maniobras navales francesas, tienen, bajo este sólo concepto, una importancia excepcional.

Tolón, Bizerta y Orán constituyen para Francia una base de operaciones que sería inexpugnable sin la presencia de España, con sus posiciones estratégicas ya referidas. A Francia, por lo tanto, no le puede ser indiferente lo que nosotros hagamos en el Mediterráneo.

Ya se está viendo lo que preocupan á Inglaterra las fortificaciones de Gibraltar. Pero esta plaza de guerra está demasiado apartada de la base de operaciones, y los ingleses no tendrán el menor reparo, antes al contrario, constituiría para ellos una solución salvadora poderla trocar por un punto de apoyo en Baleares. Necesitamos, pues, ser muy cautos.

Tocante á Italia, no cabe desconocer que la Maddalena, formando con Gibraltar y Malta un triángulo estratégico de inapreciable valor, puede ser un factor de importancia en la futura solución de los problemas del Mediterráneo.

Sin duda alguna Maddalena constituye la posición estratégica más importante del Mediterráneo occidental, y en caso de una guerra con Francia, Inglaterra había de procurar seguramente asegurarse la amistad ó por lo menos la neutralidad de Italia.

Tales son, á grandes rasgos los elementos y factores que han de juzgar un papel principalísimo en la cuestión del Mediterráneo, y el Gobierno español haría bien en preocuparse de todo esto creando desde luego un Consejo Supremo de gran altura para la defensa nacional, compuesto de almirantes, generales y hombres de Estado, que le propusieran los medios más rápidos de prevenirse antes que nos sorprendan los acontecimientos.—X.

(«Diario de la Marina».)

La chulocracia en auge

Con motivo de haber asistido el rey por vez primera á una corrida de toros, varios periódicos monárquicos entre ellos algunos que aardean de independientes han hecho las campanas á vuelo.

«El País» ha dedicado al asunto estos párrafos:

«Lo triste es que periódicos muy leídos, con influencia en la opinión, confunden la plaza de toros con el foro romano, la chusma con el pueblo, la populacheria con la popularidad, y tornan á recomendar como virtudes de la raza, las costumbres andaluzas y los vicios de la gente maleante. Así se vá derechamente á la resurrección del flamenquismo y á los tiempos en los cuales un aguador era el principal amigo de un monarca.

Por esto los artículos de «El Imparcial» y «El Herald» «El pueblo y el rey» y «El rey y el pueblo» nos han producido tristeza. Después de tanto hablar de regeneración y de convenir en que la ignorancia, la barbaría, la ligereza, los arrestos falsos de bravucones y la imprevisión de los gobernantes fueron las causas principales de la catástrofe, vemos con pena á los órganos directores, ó que por tales se tienen de la opinión, adular las mas bajas pasiones del pueblo, fomentar la ignorancia, la desaprensión, la bravuconería y todos los vicios y defectos que se condensan en la fiesta nacional.

¿Es que el rey se acerca al pueblo asistiendo á las fiestas de toros? Lo negamos. Desde el palco real se está á mil leguas del verdadero pueblo que en la plaza de toros no muestra más que muchos de sus defectos con algo de pintoresco y bello.

El pueblo, el que trabaja y produce no estaba el domingo en la plaza. Estaba representado en el Hospital á beneficio del que se daba aquella fiesta.

La corrida de Beneficencia es muy cara y á ella no puede ir no ya el pueblo, ni siquiera la modesta clase media.

En la plaza no aplaudió el pueblo al rey; le aplaudió parte de la aristocracia, esa aristocracia que se gasta el producto de las tierras andaluzas, que no trabaja ni conoce; le aplaudió la alta burocracia compuesta de generales, directores, exministros, fiscales y magistrados del Supremo, jefes de negociado; le aplaudió el bolista en fondos merced al capricho del azar; y esos fueron, con los de curiosos y forasteros, los aplausos más honrados que escuchó el rey; pues el resto del concurso, lo más granado, chillón y bullicioso de él, componiéndolo ramerías de alto copete, rufiánes distinguidos, funcionarios venales, usureros en toda sus formas y especies, desde el rural de Castilla hasta el cortesano que se dedica á ese tráfico sin que lo sienta la tierra, y desde el que disfrazaba su oficio vil con el nombre de agente de negocios, hasta la fiadora, la corredora de alhajas y la preñera que, envueltas en sus pañolones de Manila y al lado del chulo que mantienen por lujo, eran ornamentos de las delanteras de grada.

Y aún falta enumerar para completar el cuadro, al diputado á sueldo de una Compañía más ó menos belga; al que vive de las rentas que le produce lo robado por él en las colonias; al exconcejil aprovechado y al exdiputado provincial que se lucró hasta con el pelo de pobres enfermas muertas en el Hospital en cuyo beneficio se daba la fiesta; al hampón, al golfo bien trajeado, al vividor sin vergüenza, al sablista denodado y á esa multitud de caballeros del milagro que no trabajan, que carecen de rentas, y que, sin saberse cómo, viven y les sobra ocho duros

para una barrera del diez ó del uno... He ahí lo que aplaudió, lo que ovacionó al rey. ¿Puede halagar á los monárquicos los aplausos de esa chusma?

Pero hay más. Los que se desgafitan ensalzando el acto, son algunos de los que en el Congreso y en la prensa sostuvieron hace meses que no era buena la educación que se daba al rey. Cuando tornan en atabazas y adhesiones sus censuras y desvíos, señal es que en cambio de rumbo es sistema en la educación regia; más como no hemos traslucido el cambio más que en la asistencia del rey á los toros, sin duda para esos Saavedras y Fenelones, el toque para educar príncipes está en que sepan distinguir un berrando de un jabonero y no confundan un volapié con una estocada recibiendo.»

MAHÓN

Ayer tuvimos ocasión de enterarnos de la comunicación elevada al Sr. Delegado del Gobierno en esta Ciudad, por el jefe de la Estación Sanitaria de este puerto D. Ramón Menéndez. En ella recuerda el lamentable abandono en que se halla el Lazareto, donde la mayor parte de los edificios amenazan desplomarse, como igualmente una de las escaleras principales.

Respecto de la grúa que hace meses se descargó en uno de los muelles contiguos al establecimiento cuarentenario, allí continúa de cuerpo presente, sin haberla vuelto á tocar, y allí es fácil se quede hasta que por inservible sea vendida al primer ropavejero que la solicite á peso de hierro viejo, ó sea á 2 céntimos de peseta el kilogramo.

Y, á todo esto, la peste bubónica se va acercando á nuestra península, según dicen los periódicos llegados con el último correo, y nuestro Lazareto no se halla en condiciones de prestar servicio, ni lo ha estado desde hace muchos años, ni es de creer vuelva á estarlo nunca más, á pesar de un sinnúmero de visitas de inspección que hemos visto practicar en el mismo en más de una ocasión.

En distintas ocasiones hemos oído quejarse á varios de los pobres que socorre la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, respecto de la mala calidad de las sopas que les reparten en la Casa de Misericordia de esta Ciudad, y no obstante de las indicaciones que sobre el particular llevamos hechas á la Autoridad competente, no hemos podido conseguir que se evitara este abuso.

Ahora parece que en dicho establecimiento ya no se contentan con repartir raciones de pésima calidad, sino que dan en lugar de viandas, potajes ó guisados, cucharadas de líquido en el que apenas podría pescarse algunas habas ó garbajos, cuando no algunos trozos de patata no muy bien condimentados.

¿Debe durar mucho señor Alcalde accidental esta anomalía que se comete con los pobres de solemnidad?

El cañonero de guerra «Vicente Yañez Pinzón» no fué como dijimos en nuestro número de ayer para aprovisionarse de carbón, que se atracó á los almacenes del arsenal de este puerto, sino que lo hizo con el

objetivo de descargar amarras y otros artefactos de que fué portador, destinados al Dique.

Terminada que hubo la descarga se hizo nuevamente á la mar.

A la hora de itinerario ha salido para Palma el vapor-correo «Menorquina» con la correspondencia, pasaje y un pico de carga.

Entre esta última van un regular número de cabezas vacunas y lanares para el abasto de aquella plaza.

Durante el finido mes de Junio se han anotado en el Registro civil de esta ciudad 8 casamientos, 35 nacimientos (19 varones y 16 hembras) y 21 defunciones (8 varones y 13 hembras) de estos 12 solteros 3 casados y 6 viudos.

Por la Alcaldía de esta ciudad se han impuesto 250 pesetas de multa á una vecina por vender leche adulterada.

Hoy se ha hecho cargo interinamente de la Delegación del Gobierno en esta isla, el oficial de aquella dependencia D. Pedro Orfila Fuster, por haber marchado á Palma con el vapor correo D. Francisco Cevallos y Villoldo, juntamente con su familia, el cual venia ocupando el expresado cargo hasta tanto se presentase quien debía reemplazarlo.

Leemos en «La Vanguardia» del lunes:

Notas de sport

REGATAS.—Si alguna fiesta de esta índole se puede decir que tiene verdadera carta de naturaleza en Barcelona, es sin ningún género de duda el sport náutico.

El espléndido, aunque excesivamente caluroso día de ayer, favoreció con vibrantes notas de color dicha fiesta, y la sociedad organizadora vióse completamente repleta de visitantes, sobre todo de elegantes señoritas con sus vaporosas «toilettes» deportivas, que prestaron al acto vida y animación extraordinaria.

A las cuatro próximamente se dió la señal de partida para la primera regata. Canoas de paseo á dos remos punta y timonel, una virada 500 metros. Ganó el primer premio «Olano», tripulado por los señores Ortoll y Seguí (tim.) R. Margarit. 2.º «Canigó». En esta regata se redujo todo su interés al primer trayecto ó sea hasta la virada, que verificó antes el «Olano», terminando luego sin precipitarse y con un estilo de remar largo y apoyada la regata sin ser molestado por «Canigó».

La segunda regata, la más interesante de la tarde, fué disputada calorosamente entre las canoas «Leonor» y «Chispa».

Remolcadas éstas por un vaporcito hasta unas dos millas del puerto, allí, el jurado volante que lo formaban D. José de Olano, presidente del Club, D. A. Mirapeix y D. Alfredo Boada, previas las formalidades de elección de plaza que correspondía á «Leonor», se procedió á dar la señal de partida, arrancando con brío y energía ambas tripulaciones, que eran dirigidas por socios del Club, luciendo camiseta blanca los de «Leonor» y negra con pantalón blanco los de «Chispa».

Las primeras remadas dadas por «Leonor» le dieron un pequeño avan-

ce sobre «Chispa», avance que pudo conservar con alguna dificultad hasta la punta de entrada del puerto, una vez allí el enérgico «chef de nage» de «Chispa», Sr. Tórmica, inició mayor rapidez en la boya y esto dió por resultado quedar igualadas ambas embarcaciones. Una vez dentro del puerto la regata aumentó en interés y entre aplausos de unos, voces de ánimo de los partidarios de una ú otra y el sordo rumor de los remos que azotaban con furor la tranquila superficie del mar se arribó al delirio de la velocidad y embate tras embate ganando palmo á palmo el espacio logró á unos cien metros de la meta colocarse francamente delante «Chispa» que hacía honor á su nombre, pues echaba chispas por los doce vigorosos remos que la impulsaban después de haber su hábil timonel Sr. Espiell desbaratado una bien combinada maniobra del timonel de «Leonor» señor Quintana, que trataba de cerrarla contra el muelle de Barcelona, lo cual hubiese infaliblemente sucedido á no tomar con tiempo la delantera la canoa vencedora «Chispa», propiedad de los constructores señores Cardona y Corpeto, tripulante el primero de la misma y socios del R. Club de R. de ésta.

«Chispa» la tripulaban los socios del Club señores Tórmica, Corsi, A. Margarit, A. Serra, Carrasco, Moorás, Pagés, Ortoll, Cots, Cardona, Aymerich, Mitjá y Mauri.

Es de notar la energía desplegada por la tripulación de «Leonor» que á pesar de contar con muchos años de servicio dicha canoa, la repetida tripulación sostuvo enérgicamente el trayecto de unos 3.000 metros que se indicó.

El presidente de la Sociedad, que como hemos indicado, asistió á esta regata en calidad de jurado, recordando los felices tiempos en que había defendido su puesto en parecidas regatas, quedó sumamente satisfecho de la efectuada, ofreciendo una bonita medalla á cada uno de los vencedores en la misma.

En la tercera regata («canoas») «couple» llegaron primero los señores Valdés y Soler que tripulaban «Furor», contra Guillén y Mateu con «Terror 2.º»

En la cuarta regata canoa á seis remos y timonel presentaban un bonito ejemplar las casas constructoras Cardona y Cerbeto y la de Buroll, con las dos canoas «Atlántida» y «Gravina», respectivamente. Ganó la primera con los tripulantes señores: Gomila, Cots, Domenech, Carrasco, Mitjá y Fargas muy bien timoneada y dirigida por don O. Quintana.

Terminó tan espléndida fiesta con un animado baile que continuó por la noche, disparándose después un espléndido castillo de fuegos artificiales que patrocinó el director de material del Club señor Rita.

A. S.

Ha sido declarado cesante don Eduardo Castañer del destino de Auxiliar escribiente accidental de la estación sanitaria del puerto de Mahón, por haberse agotado el crédito de que venía cobrando.

Se afirma por personas que merecen entero crédito, que D. Alejandro Roselló, diputado electo por Mallorca, en cuanto se enteró del rumor circulado de que se presentaba candidato por Jaen, para cubrir la vacan-

te del difunto señor Vizconde de Iruete, se apresuró á desmentir la noticia.

Ampliando la noticia de la desgracia ocurrida en la «Numancia» confirmo que quien fué herido gravemente fué el segundo ajustador y no el maestro armero.

El hecho ocurrió al ir ajustar el estopin á la granada de saludo.

No han ocurrido más desgracias.

La Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares ha remitido la relación nominal de los individuos del mismo que estando ajustados definitivamente, han de solicitar sus alcances ellos ó sus herederos, por medio de instancia y documentos oportunos, del Sr. Coronel Jefe de dicha Comisión.

Isla de Menorca

Soldados: Juan Salas Rotger, Mahón; Gabriel Pons Marcaró, Alayor; Cristobal Vinent Marqués, Mercadal.

Individuos que al parecer son naturales de estas Islas pero que se ignora el pueblo de cada uno por falta de datos.

Soldados: José Pipó Rivero; Vicente Vidal Ballester; Juan Perez Barbas; Epifanio Carbó Barberán; José Revoltós Gomez; Francisco Casas Fiol; Antonio Corominas Vidal.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha dictado una circular en la que advierte que las cuentas de fondos municipales correspondientes al año natural de 1900, tienen su período de ampliación de seis meses, el cual termina el día 30 de Junio, para los fines que señalan los artículos 160 y siguientes de la vigente ley municipal y que en la primera quincena de Agosto venidero las Juntas municipales en consonancia con lo que establece el artículo 164, deben reunirse para revisar y censurar las expresadas cuentas del ejercicio de dieciocho meses, siendo por lo tanto obligación ineludible de los Sres. Alcaldes el presentarlas en este Gobierno durante la segunda quincena del antedicho mes.

Al propio tiempo les advierte que está dispuesto á no consentir el menor retraso en el cumplimiento de tan importante servicio.

En circular dictada por la propia autoridad, se recuerda á los Secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia que están en descubierto, en la formación de los extractos de los acuerdos tomados por sus respectivas corporaciones el cumplimiento de dicho servicio y una vez aprobados por las mismas, los Alcaldes deberán remitirlos para su publicación en el «Boletín Oficial».

Aviso á los navegantes:

«Por la Comandancia de Marina del puerto de Cádiz se publica el siguiente edicto:

Don Antonio Eulate y Fery, capitán de navío de la Armada, comandante de Marina de la provincia y capitán de este puerto:

Hago saber: Que debiendo empezar el lunes 24 del actual, el fondeo de torpedos cargados que quedarán al Sur de la boya verde del bajo de la Palma y marcados con cuatro boyas rojas, se hace público para que por las embarcaciones de más de dos metros de calado que circulan por las inmediaciones del referido sitio se to-

men las debidas precauciones en sus movimientos, en evitación de que pudiera ocurrir una desgracia.—Cádiz, etc.»

LOS ESTADOS UNIDOS SIMPATIZAN CON LOS BOERS.—Según un telegrama de la agencia Reuter en los Estados Unidos se hacen activos trabajos para hacer una gran recepción á Mr. Kruger cuando su visita en Otoño. Añádese que era intención de Mr. Pingree visitar el Africa del Sur y entenderse con los boers para trasladar á Michigan todas las familias que lo deseen.

ESTADOS UNIDOS

En Belfast ha sido botado al agua á fines de Abril último, el vapor trasatlántico «Caltier», cuyas dimensiones son superiores á las hoy conocidas, y son: eslora, 204 metros; manga, 22 metros; y puntal, 14 metros. Su tonelaje bruto es de 20,880 y el neto de 13,650, y su desplazamiento de 33,000 toneladas.

La parte dedicada al pasaje se encuentra distribuida en nueve cámaras, en las que pueden alojarse cómodamente 2,859 pasajeros. Constará su tripulación de 335 hombres.

Dice «La Almodaina»:

La suscripción abierta en el Gobierno Civil de esta provincia á favor del monumento á don Alfonso XII asciende hasta la fecha á 8 pesetas.

Leemos en el propio periódico del jueves último:

A propuesta de don Mariano Canals la Diputación Provincial acordó dirigir á los Ayuntamientos de estas islas una circular pidiéndoles remitan su parecer acerca de la conveniencia de solicitar para esta región el Concierto económico y para Palma el puerto franco.

No es la primera vez que la Corporación Provincial tiene tan laudable iniciativa. Hace poco más de un año dirigió idéntica consulta á las Cámaras de Comercio y de Agricultura, de esta Ciudad, que á su debido tiempo contestaron concretamente.

Para comodidad de los concejales y secretarios de los Ayuntamientos, procuraremos recoger en estas columnas cuanto se ha escrito en Mallorca sobre asunto tan trascendental, reproducir los artículos que en distintas épocas este periódico ha publicado, y suplicar á nuestro ilustrado compañero don Bartolomé Amengual insista en esclarecer ese tema, él precisamente que tan de cerca ha seguido las vicisitudes de tal aspiración vivamente gestionada por las más importantes asociaciones catalanas.

Desde luego nos tomamos la libertad de indicar á la junta organizadora del Congreso Agrícola que incluya en el cuestionario un punto que puede ofrecer á los inteligentes de Mallorca y de Cataluña hermosa é interesante controversia. Tampoco titubeamos en poner á disposición de quien quiera tratar la materia, estas humildes columnas que nunca han tenido otro objetivo que ser útiles á nuestra patria.

Va á ser promulgada sin tardanza la ley sobre asociaciones.

La Cámara de los Diputados ha votado ya el texto definitivo, con las leves modificaciones introducidas en el por el Senado.

En los círculos diplomáticos se da mucha importancia al viaje del Rey de Portugal á las islas Azores, escoltado por muchos buques de guerra, de ellos dos ingleses.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Beneficencia

El día 22 del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales una subasta oral por pujas á la llana para el arriendo del Teatro Principal de esta ciudad durante el año cómico de 1901 á 1902 ó sea desde 1.º de Septiembre del corriente año á 30 de Junio del próximo con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil pesetas y no se admitirá ninguna postura que beje de dica suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal, aplicándose á todos los actos del remate las disposiciones de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón 1.º de Julio de 1901.

El Alcalde Presidente, P. A.—A. J. Fornaris.

Don Antonio J. Fornaris Rodríguez, 2.º Teniente de Alcalde encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

HAGO SABER: A fin de que en la presente temporada de baños de mar no se lastimen el decoro y la decencia pública, he venido á disponer lo siguiente:

1.º Queda prohibido bañarse durante el día desde «La Viñeta» hasta los almacenes de la «Industrial Mahonesa», ó sea: Coso nuevo, Coláresega y muelles hasta la referida fábrica excepto los que lo efectúen en casetas autorizadas.

2.º Despues de las nueve de la noche se permitirá bañarse desde la Alameda hasta la caseta de la falúa del Exmo Sr. General Gobernador militar, y desde la Cuesta larga hasta los citados almacenes de carbón.

3.º Durante el día no se permitirá á nadie bañarse sin calzoncillos ó bañador.

4.º Queda prohibido bañarse á los niños menores de 12 años sin que vayan acompañados de otra persona de mayor edad.

5.º Los contraventores serán castigados con 2 á 20 pesetas de multa, conforme á lo prevenido en el art. 35 de las Ordenanzas municipales vigentes.

6.º Los dependientes de esta Alcaldía quedan encargados del cumplimiento de este bando.

Mahón 1.º Julio 1901, P. A.—Antonio J. Fornaris.

1901

Hoja del Calendario para mañana

Julio 3 Miércoles

San Trifón, Heliodoro, Jacinto y Eulogio.

Sale el Sol á las 4:35.—Pónese á las 7:31.

Luna: Sale 7:7 N.—Pónese 4:6 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 2, 1'45.

En el congreso se discutió ayer el acta de Valladolid y el voto particular del Sr. García Allx. Lo impugnó el Sr. Suarez Figueroa habiendo sido rechazado. El Sr. Gamazo combatió el dictamen de la comisión, atacando rudamente al gobierno y á su política electoral.

Contestole el Sr. Moret. Intervino el Sr. Alba, atacando á los caciques. Rectificaron todos y pasado á votación fué aprobado el dictamen.

Madrid 2' 5.

El señor Dabán á presentado su dimisión con caracter irrevocable basándose en su mal estado de salud.

A las cinco de ayer tarde el tren mixto de Irun chocó con otro de mercancías en el mismo sitio de antea-yer. No hubo desgracias.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with columns Din. Pap. and rows for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Mahón 2 Julio 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 2 Julio, 8

Barómetro 351'6
Viento S. E. galeno.
Mar rizada.
Cielo celajado.
Horizontes brumosos.

LA VISTA COMO Á VEINTE AÑOS

MR. LASSALLE, OPTICO

acaba de llegar á esta ciudad, con un variado surtido de objetos de óptica.

ANTEOJOS Y LENTES para la conservación de la vista, con armazones de acero, níquel y oro. Se hacen toda clase de composturas á precios económicos.

Calle Hannover, 7, tienda, Mahón.

Sardinas para pescar

se encontrarán en el comercio de Juan Salas sito en la plaza del Claustro n.º 1.

CONFITERIA LAS DELICIAS

Pedro de A. Valls

Se han recibido estos días los tan acreditados BARQUILLOS propios para tomar sorbetes. También se encontrarán en dicho establecimiento CUARTOS al estilo de Mallorca.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Desearíamos de V. la publicación del siguiente escrito, que con esta fecha mandamos también al periódico de esta localidad «El Porvenir del Obrero». Por varios libertarios.—Lucas Pons Castell.—Antonio Mari Ferrer.—L. Loreto.—José Sintés.—A. García.

Mahón 30 de Junio de 1901.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Salud.

No podemos dejar sin contestación los sueltos de gacetilla publicados en los números 5.997 y 5.998 de su periódico, no precisamente por los ataques que contra nosotros contienen, sino para evitar que interpretando erróneamente algunos conceptos vertidos en un discurso por un compañero nuestro, se pretenda falsear nuestro ideal.

Si EL LIBERAL en vez de transcribir parte del discurso de Tarrida lo hubiera hecho en su totalidad, se comprenderían bien los conceptos en él expresados, pues como dice muy bien Federico Urales en su artículo «Anarquismo» publicado en el «Suplemento á la Revista Blanca» n.º 110, este amigo nuestro (Tarrida) al decir que no es posible abolir la Autoridad en absoluto, no se refiere á la Autoridad legal, material, sino á la Autoridad moral, de carácter orgánico, mejor aún, de ley orgánica. Reconociendo la existencia de esta ley orgánica, moral, pasional, afectista, los anarquistas decimos que el hombre no ha de obedecer á otras leyes que la lleva consigo. La obra autoridad, la legal, la de poder reglamentado, la de junta, gobierno y otros

organismos autoritarios, Tarrida la da por abolida en absoluto. «Siempre habrá manifestaciones de la autoridad afectista, aunque no legal».

Estas últimas palabras como resumen de sus manifestaciones, dijo Tarrida, y con ella estamos en un todo conformes.

Por lo que á nosotros se refiere, es decir á los anarquistas de por acá, no pretendemos poner cátedra ni engañar y escitar á los que nos escuchan prometiéndoles lo irrealizable, sino que creemos que todo hombre que siente con sinceridad un ideal, obra muy bien propagándolo sin desperdiciar ninguna ocasión que se le presente. Y esto es lo que hacemos y estamos dispuestos á seguir haciendo, sin que puedan arredrarnos las persecuciones ni mucho menos los desplantes de cualquier gacetillero. Y lo hacemos con sinceridad y sin pretender engañar á nadie, pues dentro del campo en que combatimos no es posible alcanzar ningún acta de diputado ni concejalía, ni siquiera ningún empleo más ó menos retribuido, sino trabajos y persecuciones.

En cuanto al asunto del folleto de Apolo, dejamos á este compañero nuestro el trabajo de contestar, si lo cree conveniente, á lo que dice «El Liberal», el cual tiene que apelar para defender á Lerroux, al socorrido tema de los jesuitas, de quienes quiere suponer que ha recibido dinero Apolo para que publicase el folleto que tan mal le ha sentado á «El Liberal», y en el cual se dirijen graves acusaciones contra Lerroux, las que creemos y seguiremos creyendo ciertas mientras no se nos demuestre su falsedad. cosa que no tenemos noticia se haya hecho hasta ahora.

Antes de terminar, permítanos EL LIBERAL que

le digamos que mas valdría en vez de molestarnos y dirigir acusaciones tontas y que no puede probar contra determinado compañero nuestro, censurara á los jefes y jefecillos republicanos que con su conducta han desorganizado al partido, y puesto en evidencia que únicamente perseguían el logro de sus ambiciones personales.

Y nada más por hoy.—Varios libertarios de Mahón y Villacarlos.

El último figurín



Toilette de paseo, visita etc. De color vivo. El chic de esta toilette constituyenlo las solapas, de seda picada, color claro.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpí, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

si uno padece Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR